

Coloquio internacional Independencias e invenciones republicanas

El Área de Historia de la Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador (UASB-E) organizó el coloquio internacional “Independencias e invenciones republicanas. Guerra, ciudadanía y representación política en los países andinos. Bicentenario de la batalla de Pichincha”, que se realizó del 28 al 29 de abril de 2022, mediante videoconferencia. El seminario tuvo tres ejes temáticos: guerra, ciudadanía y representación política y fue coordinado por Santiago Cabrera Hanna, con las exposiciones de los profesores: Tomás Pérez Vejo (Instituto Nacional de Antropología e Historia de México, INAH), Cristóbal Aljovín (Universidad Nacional Mayor de San Marcos), Georges Lomné (Universidad Gustave Eiffel), Oscar Javier Castro (Universidad de São Paulo), Roger Pita (Academia Colombiana de Historia), Ángel Rafael Almarza (Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo), Tatiana Hidrovo Quiñónez (investigadora independiente), Ana Luz Borrero Vega (Universidad de Cuenca), Rocío Rueda Novoa (UASB-E), Jairo Gutiérrez Ramos (Universidad Industrial de Santander), Alexandra Sevilla (investigadora independiente), Nohra Palacios (Pontificia Universidad Javeriana, Cali) y Milagros Villarreal (UASB-E).

Exposición museográfica sobre las religiosas de clausura en la batalla de Pichincha

En el contexto de la conmemoración del bicentenario de la batalla de Pichincha, el Museo del Carmen Alto inauguró la exposición temporal: “Intercesiones por la libertad: Independencia y vida conventual”. La muestra permaneció abierta del 12 de mayo al 22 de agosto de 2022. Se enfocó en la participación de las mujeres de clausura en los combates por la independencia, que se expresó en actividades espirituales de intercesión por la población y los combatientes inmersos en la guerra. Así, a pedido del Mariscal de Ayacucho, la orden Carmelita Descalza de San José elevó plegarias solicitando augurios antes de los combates del 24 de mayo. A través de este acto edificante, las monjas de clausura tomaron posiciones políticas ante la crisis que atravesaba la Audiencia de Quito.

Simposio internacional por el bicentenario de la Batalla de Pichincha

El Consejo Provincial de Pichincha y la Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE), con el apoyo de varias instituciones y universidades del país, realizaron el “Simposio internacional 200 años de construcción ciudadana: luchas, procesos y desafíos”, del 10 al 12 de mayo. El simposio tuvo tres ejes: a) participación política, ciudadanía y plurinacionalidad; b) memoria colectiva, espacialidad y disputa de significados; c) representaciones, arte y visualidad, que se expresaron en mesas interdisciplinarias y una charla magistral. De la misma manera, se preparó un concurso para promover investigaciones estudiantiles dentro de los tres ejes ya referidos.

Conversatorio sobre las mujeres en la época colonial

El 19 de mayo, dentro del coloquio “Género, historia y memoria, se realizó en FLACSO Ecuador el conversatorio “Mujeres en la Colonia”. Se presentaron tres conferencias: “Linajes cacicales en la Audiencia de Quito: mujeres mitmas y locales”, presentada por Rosario Coronel (COMUNIDEC); “De patriarcados estériles a feminismos plurales: una visión histórica colonial”, de Sara Guenguerich (Texas Tech University); y “Las configuraciones patriarcales y la violencia de género: la Audiencia de Quito a fines de la época colonial”, de Catalina León Galarza (Universidad de Cuenca).

Muestra museográfica sobre el cuidado de heridos y enfermos durante la batalla de Pichincha

El Museo de la ciudad presentó la exposición “Cuidado a los heridos de la Batalla de Pichincha”, del 22 al 23 de mayo de 2022. La muestra fue un espacio para comprender las dinámicas de salud en Quito durante las luchas de independencia y, en especial, durante los combates del Pichincha. Al presentar estos aspectos, se evidenciaron las complejas circunstancias por las que atravesó el Hospital de la Misericordia al brindar atención a los heridos de los bandos en conflicto, tomar atención de otras víctimas y, al mismo tiempo, atender la situación de epidemia que atravesaba la ciudad. Esta perspectiva permite considerar las complejas situaciones sociales, higiénicas y médicas que vivieron los habitantes de la ciudad.

FLACSO Ecuador realizó Escuela de Verano sobre el Chimborazo

El Departamento de Antropología, Historia y Humanidades de FLACSO Ecuador y LAGLOBAL realizaron la Escuela de Verano Chimborazo, del 3 al 10 de junio

de 2022. El objetivo fue brindar una visión crítica de los debates sobre historia global y conectada de la historia natural, con énfasis en la circulación y significación de objetos y formas de conocimiento. Las clases estuvieron a cargo de los profesores Jorge Cañizares-Esguerra y Mark Thurner. Participaron estudiantes provenientes de Bolivia, Perú, México, Estados Unidos, Italia, Colombia, Honduras, Perú, Chile y Ecuador.

Simposio sobre la independencia en Quito. Homenaje a Jaime E. Rodríguez O.

Como parte de las reflexiones motivadas por el bicentenario de la batalla del Pichincha, el IPGH sección Ecuador convocó a un webinar sobre los procesos de crisis imperial y emancipación del actual Ecuador, que se realizó entre el 15 y 16 de junio de 2022. Además, se realizó un reconocimiento a la trayectoria de Jaime E. Rodríguez O., investigador que ha contribuyó a la renovación de los estudios sobre las independencias hispanoamericanas. Entre los expositores estuvieron: Susana Aldana (Pontificia Universidad Católica del Perú), Ana Luz Borrero (Universidad de Cuenca), Manuel Chust Calero (Universidad Jaume I, Castellón), Juan Cordero Íñiguez (Cronista de la Ciudad de Cuenca), Ahmed Deidán de la Torre (Universidad de Texas, Austin), Ivanna Frasquet (Universidad de Valencia), Patricio Guerra (Archivo Histórico Metropolitano), Jairo Gutiérrez Ramos (Universidad Industrial de Santander), Ángel Emilio Hidalgo (Universidad de las Artes), Tatiana Hidrovo Quiñónez, Juan Maiguashca (Universidad de York y UASB-E), Jorge Moreno Egas (PUCE e IPGH), Francisco Ortega (Universidad Nacional de Colombia, Bogotá), Julio Paltán López (IPGH y FLACSO Ecuador), Víctor Peralta Ruiz (CSIC), Luis Ervin Prado Arellano (Universidad del Cauca) y David Sánchez, entre otros historiadores.

Conversatorio sobre las mujeres entre fines de XIX y principios del XX

El 14 de septiembre de 2022, FLACSO Ecuador organizó el conversatorio “Emancipación económica, organizaciones obreras y espacios domésticos de las mujeres en el Ecuador. Finales del siglo XIX y comienzos del siglo XX”, en el que participaron Carmen Diana Deere, bajo el título “La respuesta de las mujeres a la Ley de emancipación económica 1911”; Andrea Cuesta Tabaré, con “Las mujeres y los espacios domésticos. Finales del siglo XIX y comienzos del XX”; y Erin O’Connor expuso “La hegemonía de género y la modernización de los movimientos obreros (1895-1938)”.

“Palo Quemado. Ajedrez minero en la casa común”, presentación de película documental y conversatorio

El 15 de septiembre de 2022 tuvo lugar el estreno de la película documental *Palo Quemado. Ajedrez Minero en la casa común*, dirigida por Pocho Álvarez y producida por Giovanni Paz (obispo de Latacunga). La proyección y conversatorio fue organizada por el Área de Historia de la UASB-E y la diócesis de Latacunga, y estuvo abierto a la participación de miembros de la comunidad de Palo Quemado (provincia de Cotopaxi), investigadores, académicos y representantes de la sociedad civil. Entre los expositores estuvieron Pocho Álvarez (director), Geovani Paz (productor), Melissa Moreano y Santiago Cabrera Hanna (UASB-E) y Rosa Masapanta Cundulle (presidenta del GAD parroquial Palo Quemado). Luego de su estreno en la UASB-E, el documental fue proyectado en varias comunidades del país en las que se realizan prospecciones mineras.

El espacio geográfico y su representación: conceptos y temáticas

El Instituto Panamericano de Geografía e Historia (IPGH) sección Ecuador, el Instituto Francés de Estudios Andinos (IFEA) y la UASB-E organizaron las II Jornadas Temáticas de Reflexión y Diálogo. En esta ocasión se enfocaron en el espacio geográfico y su representación. Participaron como conferenciantes: David Acuro Páez (Universidad de Cuenca), Santiago Cabrera Hanna (UASB-E), Henri Godard y Giannina Zamora (UASB-E e IFEA), Daniel Oscar Lipp (Universidad Católica de Salta, Buenos Aires) y Oswaldo Almeida Padilla (ESPE). Estos especialistas abordaron temas como: “De las economías mundo al sistema-mundo: análisis geohistórico”, “La mundialización y sus consecuencias soioeconómicas”, “Los documentos como herramientas para el análisis del discurso” y “Justicia espacial y determinación social de la salud”. Las Jornadas se realizaron el 7, 14 y 21 de septiembre de 2022.

Webinario sobre la movilidad humana y la construcción de su memoria

El IPGH sección Ecuador, con el auspicio de la Universidad San Francisco de Quito (USFQ) y el grupo GEISA, llevó a cabo un webinar sobre la movilidad humana y su memoria. En este encuentro, que se realizó el 29 de septiembre de 2022, participaron las investigadoras Adriana González Gil (Universidad de Antioquia, Colombia), Cheryl Martens (USFQ) y Pilar Cruz Zúñiga (Universidad Pablo de Olavide, Sevilla).